



MINISTERIO DE ECONOMÍA, PLANIFICACIÓN Y DESARROLLO  
**OFICINA NACIONAL DE ESTADÍSTICA**  
Santo Domingo, República Dominicana

# one Informativa

Año 1, n.º 1 • Revista trimestral • Año 2012



- Presidencia **dominicana** al frente de la **CEA-CEPAL 2009-2011**
- Aportes del **XXII Encuentro Interinstitucional del SEN**
- Primera Encuesta Nacional de **Inmigrantes**
- Imágenes del programa de **visitas a la ONE**



**Pablo Tactuk** Director Nacional

**Sandra Checo**

Encargada del Departamento de Comunicaciones

**Raysa Hernández**

Encargada de División de Publicaciones

**Iván Ottenwalder**

Editor

**Melissa Moya y Carmen C. Cabanes**

Diseño y diagramación

**Yolanda Soler**

Correctora de estilo

## ÍNDICE

- 3** Culminó la presidencia dominicana su misión al frente de la CEA-CEPAL
- 3** ONE se proyecta
- 4** Celebración del XXII Encuentro Interinstitucional del SEN
- 5** Encuesta Nacional de Inmigrantes costará US\$ 1.4 millones
- 6** Galería de fotos
- 8** Toda la información al alcance de los usuarios

## **E** DITORIAL

El 2011 fue otro año de logros para la Oficina Nacional de Estadística (ONE). Todo un camino recorrido en el cual se pueden enumerar hechos de gran importancia.

Las cifras preliminares del IX Censo Nacional de Población y Vivienda 2010 fueron divulgadas durante el primer trimestre del año y arrojaron como resultado un total de 9, 378,819 habitantes, 4,707,921 (50.20%) al género masculino y 4,670,898 (49.80%) al femenino.

Se continuaron los encuentros interinstitucionales del Sistema Estadístico Nacional. El último, celebrado en diciembre del 2011, ofreció al público la nueva producción estadística de la ONE y cifras estadísticas sobre temáticas de alta prioridad en la República Dominicana.

La institución se mantuvo activa gracias a las visitas de los usuarios y entidades educativas al Centro de Documentación (CENDOC) y a la participación en las ferias educativas Intecnología y EDUEXPO.

También se firmaron convenios y se realizó una rueda de prensa sobre la Primera Encuesta Nacional de Inmigrantes, la cual cuantificará la población extranjera en el país.

Otro logro, fue la celebración de la VI Reunión de la Conferencia Estadística de las Américas de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEA-CEPAL), en noviembre del 2011, en la que se trataron temas primordiales contenidos en el Plan de Actividades para el periodo 2012-2013.

En los últimos siete años la ONE ha contabilizado numerosos logros estadísticos en varios órdenes, como ente rector del Sistema Estadístico Nacional (SEN), y continuará enfocada en el cumplimiento de su Misión y en el alcance de su Visión "ser reconocida, al 2015, como la fuente fundamental de las estadísticas que el país requiere y por los altos estándares de calidad en sus productos y servicios".

ONE realizó una notable gestión

### Culminó la presidencia dominicana su misión al frente de la CEA-CEPAL

El Comité Ejecutivo de la Comisión Estadística de las Américas de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEA-CEPAL) del pasado período 2009-2011 culminó su función. El presidente saliente, el licenciado Pablo Tactuk, junto a los grupos de trabajo que lo acompañaron en dicho período, aprovecharon el escenario de la VI Reunión de la CEA - CEPAL llevada a cabo del 16 al 18 de noviembre, para citar las conquistas alcanzadas.

Avances en el fortalecimiento institucional, estadísticas ambientales, censos, estadísticas de género, cuentas nacionales, Tecnologías de la Información y Comunicación (TIC), seguimiento a los Objetivos de Desarrollo del Milenio y Red de Transmisión del Conocimiento (RTC) se pueden enumerar entre los aspectos más sobresalientes del pasado bienio.



Pablo Tactuk estuvo al frente del Comité Ejecutivo de la CEA-CEPAL en el período 2009-2011.

Hay que mencionar también los progresos en cuanto al desarrollo de un marco estadístico regional para directorios de empresas y establecimientos y el Programa de Comparación Internacional en América Latina y el Caribe (Ronda de 2011).

Tactuk, director de la Oficina Nacional de Estadística

(ONE) además, elogió el gran papel jugado por los países proactivos y coordinadores en la CEA.

#### Nuevo Comité

Para el período 2012-2014 se eligió un nuevo Comité Ejecutivo. Lo presidirá Zulma Sosa de Servín, directora de la Dirección General de Estadística, Encuestas

y Censos (DGEEC) de Paraguay. Sus integrantes serán Belice, Canadá, Ecuador, España, Paraguay y la República Dominicana.

Los nuevos grupos de trabajo del Plan de Actividades 2012-2014 aprobados en esta reunión, y que se suman a los existentes son: infancia y adolescencia, clasificaciones internacionales, indicadores del mercado laboral y estadísticas agropecuarias.

Los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM), estadísticas de género, censos, cuentas nacionales, estadísticas sobre las Tecnologías de la Información y de la Comunicación, estadísticas ambientales, empleo, desempleo y subutilización de la mano de obra, seguridad pública, victimización y justicia fueron otros temas de análisis durante esta reunión incluidos en el programa de actividades del nuevo Comité Ejecutivo.

## ONE se proyecta

### Participaciones en ferias estudiantiles fueron determinantes durante el 2011

El propósito de la Oficina Nacional de Estadística (ONE) de llegar a más sectores educativos y darse a conocer, cada día más, como la institución oficial productora y difusora de datos estadísticos en la República Dominicana, marcha por buen camino.

Las participaciones en ferias educativas, como

EDUEXPO e INTECNOLOGÍA, durante el mes de noviembre del año pasado así lo demuestran.

Ambos eventos tuvieron como blanco de público a los estudiantes de colegios y escuelas de todo el país; profesionales; padres de familia, académicos y asociaciones educativas de América Latina y el Caribe.

La ONE presentó a los visitantes sus publicaciones Encuesta Nacional de Actividad Económica (ENAE), el Directorio Nacional de Empresas, la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares 2007 (ENIGH 2007), los Perfiles Sociodemográficos Provinciales y Municipales, República Dominicana en Cifras 2010 y varias monografías.

Igualmente, se estimuló el uso del sitio web de la institución ([www.one.gob.do](http://www.one.gob.do)) como una oportunidad para familiarizarse con esta fuente de información.

La ONE seguirá participando cada año en este tipo de eventos educativos.

### Celebración del XXII Encuentro Interinstitucional del SEN

La ONE presentó su producción estadística más reciente

Todos los usuarios, incluyendo a los tomadores de decisiones, tendrán a su disposición la producción estadística más reciente de la Oficina Nacional de Estadística (ONE), enfocada a temas de alta prioridad en la República Dominicana. Estas se dieron a conocer en el pasado Encuentro Interinstitucional sobre el Sistema Estadístico Nacional, el número 22 que se realiza desde su implementación en el 2004.

Entre las temáticas abordadas estuvieron el IX Censo Nacional de Población y Vivienda 2010, la Encuesta Nacional de Hogares de Propósitos Múltiples (ENHOGAR-2008 y ENHOGAR 2009-10), la Encuesta Nacional de Actividad Económica 2009-2010 (ENAE), los perfiles sociodemográficos provinciales y municipales y la situación habitacional de grupos vulnerables, disponibles en versión impresa, electrónica y en línea a través del sitio web de la institución [www.one.gob.do](http://www.one.gob.do).

El director de la ONE, licenciado Pablo Tactuk, adelantó que se encuentran en etapa preparatoria la ENHOGAR 2012 y la Primera Encuesta Nacional de Inmigrantes de República Dominicana. “Ambas arrojarán luz sobre temas de alta prioridad, como es el caso de la inmigración extranjera, una variable sobre la que se especula mu-

cho, pero de la que existen muy pocos datos. El trabajo de terreno de estas encuestas se realizará el próximo año”, agregó Tactuk.

La situación actual del procesamiento del IX Censo Nacional de Población y Vivienda fue explicada por Mildred Martínez, encargada del Departamento de Censos de la ONE.

“En un contexto de creciente demanda de informaciones estadísticas con representación a niveles geográficos pe-

ofreció datos interesantes sobre la protección social en el país, como por ejemplo que el 29.4% de la población estaba afiliada a algún seguro de salud y de esta proporción, en el 2008, el 44% estaba afiliado al Seguro Familiar de Salud; 33.7% a un plan voluntario compartido con un pariente o con la empresa; 10.3% a un plan voluntario pagado por la empresa y 9.9% a un plan voluntario pagado por familiares o amigos. Manifestó que en la actualidad esas cifras deben haberse modificado, al tra-



Héctor Sanín Ángel

en el país, en los últimos 5 años, ha sido registrado, y el 15.5% de los niños, niñas y adolescentes de 5 a 17 años de edad, trabaja”.

Se dio a conocer además, una metodología que permite identificar, a nivel geográfico, los conjuntos de viviendas que poseen condiciones materiales y de servicios básicos deficientes en las zonas urbanas de la República Dominicana.

El evento contó con la participación especial de María Jesús Conde Zabala, representante del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF); Dabeida Agramonte, del Programa Internacional para la Erradicación del Trabajo Infantil (IPEC), de la Organización Internacional de Trabajo (OIT) y Héctor Sanín Ángel, Consultor Internacional, quien en calidad de conferencista expuso el tema “Orientaciones para la formulación, desarrollo y sostenibilidad de un Sistema Estadístico Nacional”.



Pablo Tactuk, Dabeida Agramonte y María Conde Zabala.

queños, los censos reciben cada vez mayores demandas de dar respuestas a las carencias de información existente en los países”, subrayó Martínez.

Durante esta actividad el doctor Francisco Cáceres, encargado del Departamento de Censos y Encuestas,

tarse de variables que se mueven de forma muy dinámica.

Germania Estévez, encargada de Encuestas, al abordar la situación sobre la infancia y adolescencia, planteó: “Según la ENHOGAR 2009-10, el 79.2% de los nacimientos de niños y niñas

## Encuesta Nacional de Inmigrantes costará US\$1.4 millones

*Se cuantificará la población extranjera en el país*

La población inmigrante en la República Dominicana será cuantificada. La primera Encuesta Nacional de Inmigrantes, pautada para junio del presente año, revelará información valiosa sobre los atributos sociodemográficos y condición económica de los extranjeros que viven en el país, no importa si son o no residentes. Así lo anunció el ministro de Economía, Planificación y Desarrollo, ingeniero Juan Temístocles Montás, acompañado del director de la Oficina Nacional de Estadística, licenciado Pablo Tactuk, en una rueda de prensa efectuada en el Salón Verde del Palacio Nacional, el pasado 7 de diciembre del 2011.

“Se reconoce que el flujo migratorio que experimenta el país es de gran volumen y frecuencia, por lo que su implicación se manifiesta en diversos órdenes y su impacto resulta de

gran importancia en el contexto socioeconómico nacional”, informó Montás.

La encuesta, a cargo de la ONE, será financiada por la Unión Europea y recibirá el apoyo técnico del Fondo de Población de las Naciones Unidas (FNUPA). Costará aproximadamente un millón y medio de dólares.

La metodología para la preparación y el desarrollo de la encuesta, desde sus inicios, se fundamentará de manera activa en las organizaciones de la sociedad civil, para fomentar la confianza y participación de la población indocumentada que ofrecerá sus datos.

Estuvieron presentes en la rueda de prensa, la embajadora de la oficina



Irene Horejs, Pablo Tactuk, Temístocles Montás y Sonia Vásquez.

local de la Unión Europea en el país, Irene Horejs; Sonia Vásquez, representante del UNFPA; la consultora extranjera Alicia Maguid y el doctor Francisco Cáceres, encargado de Censos y Encuestas de la ONE.

La embajadora Horejs consideró que la información que resulte de esta encuesta, permitirá una discusión sobre las políticas públicas de manera racional. Mientras que, Sonia Vásquez, representante del Fondo de Población de la ONU, consideró que República Dominicana tiene ahora la oportunidad de llevar a cabo una encuesta que recoja información adecuada sobre las características y dinámica de sus inmigrantes para responder a los desafíos nacionales actuales y futuros.

### GALERÍA DE FOTOS

Durante el pasado año 2011 las instalaciones de la Oficina Nacional de Estadística (ONE), incluyendo su Centro de Documentación, fueron visitadas por estudiantes de escuelas, colegios y liceos del Distrito Nacional y la provincia Santo Domingo.



Los alumnos de institutos académicos recibieron charlas introductorias acerca de las funciones de la ONE.





El recorrido por el Centro de Documentación fue una experiencia enriquecedora para los escolares que lo visitaron durante el 2011.



*Cumpliendo su Misión*

## Toda la información al alcance de los usuarios

Ramona Peralta cita logros del CENDOC

En el Centro de Documentación (CENDOC) de la Oficina Nacional de Estadística (ONE) se encuentra disponible cuantiosa información estadística relacionada con el panorama social, económico y demográfico del país.

La licenciada Ramona Peralta, encargada del CENDOC, explica que el objetivo del Centro es “poner al servicio de la investigación y de la toma de decisiones, en materia de políticas de desarrollo nacional, toda la información estadística de los diferentes sectores, así como al resto de usuarias y usuarios internos y externos”.

Existe un compromiso aunado de todo el personal del CENDOC para llevar a cabo diferentes funciones como ofrecer productos y servicios actualizados de información útil para beneficio de la comunidad presencial y virtual; promover y estimular el uso



Estudiantes visitan el Cendoc.

de estos recursos a través de actividades educativas y de divulgación; coordinar la elaboración y mantenimiento de catálogos que permitan monitorear y divulgar la producción nacional de estadísticas y su inserción en el flujo global de información; actuar como posible ente coordinador de una potencial red nacional de centros de documentación estadísticos; y participar activamente en todas las activi-

dades dirigidas al campo de las redes y sistemas regionales de información.

Estos datos están accesibles mediante los servicios presenciales, o bien a través de las bases de datos en línea del sitio web de la ONE, [www.one.gob.do](http://www.one.gob.do), que incluyen datos relacionados con todo el acontecer estadístico.

“Otro servicio que ofrecemos es la entrega de certi-

ficaciones para investigaciones específicas en las áreas de economía, cultura, demografía y cartografía censal”, agrega la licenciada Peralta.

### Conquistas alcanzadas

En la búsqueda de la excelencia en el CENDOC no se detienen los esfuerzos. A juicio de Peralta los logros han sido muchos y notables en los últimos dos

años. Indica que las colecciones han crecido de manera considerable. “Ahora los usuarios, si tienen acceso al Internet, pueden hacer la selección específica del documento que deseen al realizar una búsqueda en la base de datos, o bien acudir al Centro de Documentación directamente a solicitar más información”, resaltó

Actualmente se está trabajando en la digitalización de documentos antiguos (censos y cartografía). En carpeta también hay varios proyectos. Uno de ellos es avanzar de la mano con la

tecnología para fortalecer los servicios ofrecidos a los usuarios. “Tenemos el interés y estamos solicitando, a la dirección y a las áreas involucradas, que nos doten de tecnología de punta para brindar información rápida y oportuna.

### Con los centros educativos

En el año 2011 el CENDOC le abrió las puertas a los centros educativos (colegios, escuelas, liceos y universidades). Ese acercamiento ha sido muy beneficioso y en ese senti-

do, la encargada resaltó que: “Hemos comprobado que a través de esas visitas el Centro se proyecta de manera muy positiva”.

“Los estudiantes vienen ávidos de conocimiento sobre el funcionamiento de la ONE, lo que hace, lo que produce. Los estudiantes que nos han visitado tienen la creencia de que la institución solo se encarga de hacer los censos de población, sin embargo quedan impresionados al evidenciar la variedad de tareas que se realizan”, agregó la encargada del Centro.

Se contempla dar continuidad al Programa de visitas al CENDOC de los centros educativos, a fin de asegurar que la población estudiantil conozca esta importante fuente de datos, y reciba información acerca de las diversas funciones de la ONE, en calidad de ente rector del SEN.

La ONE está interesada en completar el proceso de modernización y reestructuración del CENDOC para contribuir con el espíritu de su Visión de ser el Centro de referencia a nivel nacional.



Alumnos del Colegio Evangélico la Trinidad prestan atención a las explicaciones de Ramona Peralta.

# one Informativa

Año 1, N.º 1 • Revista trimestral • Año 2012



Av. México esq. Leopoldo Navarro  
Edificio de Oficinas Gubernamentales Juan Pablo Duarte, pisos 8 y 9  
Santo Domingo, República Dominicana  
Tel.: (809) 682-7777/Fax: (809) 685-4244  
E-mail: [info@one.gob.do](mailto:info@one.gob.do)  
[www.one.gob.do](http://www.one.gob.do)

Síguenos en:  

  
Oficina Nacional de Estadística